

Jornadas Internacionales de Educación y Trabajo



















Il Jornadas Internacionales. Educación Universitaria y trabajo en (después de) la cárcel. Mujeres y disidencias.

Facultad de Ciencias Sociales – UNICEN 6 y 7 de noviembre de 2025

Presentación

La presencia de las universidades nacionales de Argentina en las cárceles se ha incrementado de modo notable en lo que va del siglo XXI y la investigación en ese territorio se constituye en una vía de producción de conocimiento necesario y urgente para la definición de políticas públicas.

En el año 2024 se realizaron las 1ras Jornadas Internacionales convocando a investigadores latinoamericanos, a gestores e investigadores de programas de universidades nacionales, estudiantes (incluidos los estudiantes privados de libertad) y fueron abiertas a la comunidad. Este encuentro propuso generar intercambio y sensibilización en la temática de investigación del NACT ESADyC al interior de la comunidad académica de UNICEN y la sociedad en sentido amplio. De este modo se logró dar mayor visibilidad al campo de estudios a la vez que generar la reunión de especialistas en la temática. Esa primera propuesta tuvo un muy buen alcance y valoración por abordar una temática novedosa, con producción científica y de comunicación

científica poco consolidada y en particular, con una profusa tarea de universidades nacionales con asiento en la Provincia de Buenos Aires.

En estas II Jornadas se espera convocar a un mayor número de investigadores, becarios, estudiantes, extensionistas y organizaciones estatales y de la sociedad civil para tratar temáticas centrales a la hora de revisar la agenda de seguridad de la Provincia de Buenos Aires, con el foco puesto en el subtema seleccionado para esta 2da edición: mujeres y disidencias. Según datos del Comité Provincial de la Memoria, referidos a la Provincia de Buenos Aires, "la población femenina ha representado entre 2002 y 2023 un promedio del 4% de la población detenida en el SPB. En ese período la cantidad de mujeres detenidas se incrementó en 420%"¹.

Las II Jornadas pretenden identificar y conformar un primer mapeo respecto de producción científica, experiencias y desafíos en relación con la educación y el trabajo en y después de la detención. La necesidad de crear espacios intercambio científico para esta temática periférica en las agendas pero central para la sociedad, se complementa con la propuesta que aquí se presenta, ya que busca acercar a la comunidad académica -más local y regional- y a la comunidad amplía, al debate de una temática y campo de indagación y de intervención estigmatizada e invisibilizada, desde una propuesta más enfocada en la difusión y sensibilización de un área de preocupación social: la seguridad vista desde una perspectiva de derechos humanos.

La Provincia de Buenos Aires, desde su Ministerio de Justicia viene trabajando desde una perspectiva de mayores oportunidades en el acceso a derechos educativos, sociales, culturales y laborales de las personas detenidas. El Nact ESADyC en articulación con los programas de UNICEN que ofrecen carreras de grado y extensión viene trabajando en diversas líneas que articulan formación, investigación y extensión en cárceles bonaerenses.

Para estas Jornadas se cuenta con el acompañamiento de la Secretaria de Ciencia y Técnica (SECAT) UNICEN, la Comisión de Investigación Científica de la Provincia de Buenos Aires (CIC) y la Red Universitaria de Educación en Contextos de Encierro (Red UNECE).

Se trata de un evento de acceso libre y gratuito, con instancias de modalidad híbrida y presencial, destinado al intercambio de saberes y experiencias entre investigadores, docentes, estudiantes, mujeres y diversidades privades de libertad ambulatoria, trabajadores del servicio penitenciario bonaerense (o personal penitenciario en general), y comunidad interesada.

Comité Académico / Comité Organizador

Dra. Analia Umpierrez. NACT ESADyC

Mag. Claudia Castro. NACT ESADyC

Mg. Tomás Puppio. NACT ESADyC

Mag. Gabriela Pasturino. Universidad de la República UDELAR

Dra. Ana Claudia Godinho. Universidad Federal do Rio Grande do Sul

Esp. Erica Lanzini- NACT ESADyC

Prof. Luis Scipioni - NACT ESADyC

Lic. Juan Pablo Palmieri - NACT ESADyC

¹ <u>https://www.comisionporlamemoria.org/datosabiertos/carceles/poblacion-detenida/mujeres/</u> página visitada el 18/04/2025.

Lic Magali Coronel - NACT ESADyC

Esp. Yemina López - NACT ESADyC

Programa

Dia 1 - jueves 6 de noviembre

10 horas -SUM Unidad Penal N°52 - Azul

1- Conversatorio: Trabajar y estudiar en la detención ¿y después?

Encuentro de investigadorxs e invitados con estudiantes universitarias alojadas en Unidad Penal N°52.

Coordina: Esp. Erica Lanzini

17 horas - Aula C8 FACSO – Modalidad híbrida

Panel Internacional: Mujeres y disidencias encarceladas: panorama de las Américas

Apertura institucional. Bienvenida

Exponen:

Dra. **Claudia Alarcón**, es investigadora en el Centro de Investigaciones y Estudios de Género de la Universidad Nacional Autónoma de México.

Dra. **Ana Claudia Ferreira Godinho**. Doctora em Educación, y pós-doctorado em educación em contextos de privación de libertad. Universidade Federal do Rio Grande do Sul. Brasil

Mag. **Gabriela Pasturino**. Mag en Comunicación. Equipo Central de trabajo con estudiantes en privación de libertad (Equipo epl), Universidad de la República UDELAR

Dra. **Estíbaliz de Miguel Calvo**. Doctora en Sociología por la Universidad del País Vasco (UPV/EHU). Miembro de GEISPE International Research Network on Gender and Penal System.

Modera: Claudia Castro

Dia 2- viernes 7 de noviembre

9.30 a 16.30 horas - Aula C2 - FACSO

Encuentro de la Red de Universidades con sede en la Pcia. Bs As que trabajan en contextos de privación de libertad.

Bienvenida a cargo de autoridades de FACSO

Espacio de diálogo y trabajo para la construcción de una agenda en común entre miembros de programas y proyectos de universidades con sede en la PBA.

17 horas - Aula C10 - FACSO. Modalidad hibrida

Panel central - El género de la prisión. Impactos del encarcelamiento en mujeres y disidencias

Nora Calandra - Subsecretaría de Inclusión Laboral y Comunitaria de Personas en Conflicto con la Ley Penal. Ministerio de Justicia. Provincia de Buenos Aires.

Laurana Malacalza - Subsecretaría de Políticas contra las Violencias por Razones de Género - Ministerio de Mujeres y Diversidad Provincia de Buenos Aires.

Ma. Verónica Grunfeld Baeza - Coordinadora Grupo de Investigación y Extensión de Salud en Contextos de Encierro (GIESCE) Departamento de Ciencias de la Salud UNS.

Analia Umpierrez – Directora del NACT ESADyC. FACSO UNICEN. Coordinadora del Programa Universidad en la cárcel UNICEN.

Modera: Magali Coronel